

Académico Pedro Bravo Elizondo

## El compromiso de preservar la identidad regional

Renovar las energías, disfrutando del mar cavanchino, para continuar rescatando y enseñando la historia regional en sus libros, es el objetivo de la visita que cumple el académico de la Universidad de Wichita, estado de Arkansas, Estados Unidos, Pedro Bravo Elizondo.

El profesor iquiqueño se encuentra preparando una publicación sobre la literatura en tiempos de las salitreras.

"He venido en varias oportunidades a realizar trabajos académicos, pero este viaje es para descansar y recargar las baterías al zambullirme en las aguas de Cavancha".

Manifiesta que en su caminar por las calles que lo vieron transitar en la juventud llegó hasta el muelle de pasajeros y le dio pena ver el estado deteriorado del histórico monumento.

¿Hay respeto por el patrimonio?

—Me da alegría el progreso enorme de la ciudad, pero frente a ese progreso dejamos atrás ciertas cosas que nos recuerdan nuestra tradición, lo que fuimos. Debemos rescatar el pasado, la estación del ferrocarril al menos no está dete-

riorada pero tampoco está muy cuidada y la torre del reloj nos recuerda el pasado salitrero que nos da identidad.

Debe existir una junta que se preocupe de esto y motivar al turismo para crear la ruta del salitre, visitando todas las oficinas y pueblos fantasma. En España existe la ruta del Quijote, donde miles de viajeros recorren los lugares en que Cervantes ambientó su obra.

### RESCATE DE IDENTIDAD

El profesor e investigador manifiesta que la educación es el arma que permitirá hacer permanente el rescate y preservación de la identidad, entregando fórmulas para que los jóvenes aprendan historia regional.

Precisa que en la enseñanza primaria y secundaria nunca estudió el salitre. "En la escuela primaria aprendimos de los fenicios, mesopotamia e incluso de los ríos de Estados Unidos, pero nunca estudiamos el salitre.

En 1952 cuando estaba en el último curso del Instituto Comercial, se presentó la Escuela de Temporada de la Universidad de Chile. El director del Comercial

me llama y me ofrece por ser alumno destacado una beca para estudiar, escogí un curso que decía "John Thomas North, rey del salitre y el salitre de Tarapacá". De allí me quedó el bichito y años después, al salir del país, comencé a investigar sobre la industria salitrera".

¿Qué papel juega en esto la educación?

— Es fundamental para ayudar a las nuevas generaciones. No se requiere un gran cambio en los esquemas escolares, basta un esfuerzo mínimo.

A nivel universitario se podría dictar un curso introductorio a la historia de Tarapacá, a nivel secundario en historia y geografía debería haber un capítulo sobre el salitre y el desarrollo de Tarapacá. En el ciclo primario se podría tener otro curso sobre los beneficios que aportó a la economía mundial el salitre chileno.

### TRABAJOS

En estos momentos Bravo Elizondo colabora una investigación sobre la vida de un cónsul norteamericano de apellido Merriam, que vivió en Iquique durante 30 años y ejerció ad honorem el cargo consular



Feliz de reencontrarse con familiares y amigos se mostró Bravo Elizondo. Sus trabajos sobre historia regional han sido publicados en la revista Camanchaca.

desde 1870 hasta comienzos de siglo.

"Mi interés fue rescatar el Iquique de ese tiempo mediante la vivencia de un hombre norteamericano, casado con peruana durante la ocupación, que se quedó en la ciudad y murió cuando Tarapacá ya era territorio chileno. El trabajo indagativo de sus cartas y las relaciones, me llevaron hasta el Congreso de Estados Unidos y dan una idea del Iquique de esos años. Hay posibilidades de

editar ese libro a través de la Universidad Arturo Prat".

¿Prepara otra investigación?

— Me encuentro trabajando con mi colega Bernardo Guerrero en "Canon literario del salitre", obras clásicas y antologías de ellas.

Estamos muy avanzados en el proyecto. La publicación rescatará las letras salitreras para que no olviden lo que fuimos. Lo tenemos a medio camino de concretar y publicar.

## El compromiso de preservar la identidad [artículo].

### Libros y documentos

#### AUTORÍA

Bravo Elizondo, Pedro, 1931-

#### FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

#### FORMATO

Artículo

#### DATOS DE PUBLICACIÓN

El compromiso de preservar la identidad [artículo]. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile